



## Communiqué

### Il a sonné l'heure d'engager la première guette !

**Lausanne fait œuvre de pionnière en matière d'égalité puisque, depuis le 16 août, la toute première guette de l'histoire a pris ses fonctions à la Cathédrale de Lausanne pour scander les heures de 22h00 à 02h00. C'est la première fois qu'une telle fonction, fut-elle d'auxiliaire, est occupée par une femme qui perpétue ainsi une tradition ininterrompue depuis 1405, tout en la faisant évoluer.**

A l'occasion de la grève des femmes du 14 juin 2019, promesse avait été faite par la Ville de Lausanne de féminiser le poste de guet dès que l'occasion se présente. Deux ans plus tard, suite au départ d'un guet auxiliaire, un processus de recrutement a été mis en place et a permis de tenir cet engagement initial. Une guette auxiliaire a pris ses fonctions depuis le 16 août 2021 aux côtés du guet titulaire et des autres auxiliaires.

De mémoire de guet, jamais cette fonction n'avait été incarnée officiellement par une femme. Les archives nous relatent bien l'histoire de Blanche Bovard, une femme qui en 1922 remplaça au pied levé son père subitement décédé, mais sans reconnaissance des autorités lausannoises qui lui ont rapidement désigné un successeur à la moustache épaisse. Aujourd'hui, les guets sont actifs dans 63 villes européennes situées dans 9 pays, dont la Suisse où ils évoluent à Schaffhouse, Bischofszell, Stein am Rhein et Lausanne. Si l'on en croit la guilde européenne des veilleurs et gardiens de nuit, il semblerait que, mise à part quelques remplacements épisodiques, cette fonction n'ait jamais été officiellement ouverte à une femme. Lausanne fait donc œuvre de pionnière en matière d'égalité.

Cassandra Berdoz, lausannoise de naissance, habitant et travaillant à Lausanne, va donc marquer l'histoire de son empreinte en devenant, selon toute vraisemblance, la toute première guette remplaçante d'Europe. «Aussi loin que je me souviens, cette tradition me fascine et j'ai toujours voulu être guette; depuis mon enfance j'ai le rêve secret d'en faire partie, c'est donc un rêve qui se réalise et beaucoup d'émotions» souligne la principale concernée. Dynamique, très intéressée par l'histoire de Lausanne et ayant tout l'entregent nécessaire à l'accueil des nombreux visiteurs du beffroi, elle possède également un organe vocal puissant, façonné par des années de chant au Conservatoire; l'ensemble du 4<sup>e</sup> étage de la direction Enfance, jeunesse et quartiers (EJQ), qui a procédé au recrutement, l'attestera volontiers.

La nouvelle recrue participe donc depuis le 16 août, aux côtés de ses collègues masculins, à perpétuer la longue tradition ininterrompue et attestée depuis 1405, du veilleur de nuit de la Cathédrale de Lausanne qu'elle conjuguera désormais au féminin. Pour David Payot, Municipal en charge de la direction EJQ : « le guet de Lausanne a toujours incarné une part de l'histoire de Lausanne ; mais il incarne aussi sa modernité, et désormais, sa volonté de parité ».

Un pied dans le passé, le regard sur l'horizon et les mains en porte-voix, Cassandra Berdoz veillera sur nos nuits en annonçant les heures aux quatre vents et par tous les temps. Vêtue ainsi de son habit intemporel brodé de mystère, elle sera un nouveau maillon qui transmettra aux générations futures ce patrimoine culturel immatériel venu de la nuit des temps, dont le propre est de se modifier en permanence pour nous donner un sentiment d'identité et de continuité.



## Histoire du guet de la Cathédrale

Connu de tous les noctambules de la Cité pour ses annonces nocturnes, le guet de la Cathédrale constitue une institution lausannoise par excellence. Bien que son rôle de prévention des incendies ait disparu, il n'en reste pas moins indispensable au charme typique de la vieille ville, et se voit soutenu par une population lausannoise qui y est très attachée.

La première mention attestant la présence d'un guet à la Cathédrale de Lausanne remonte au 4 novembre 1405. La ville venait alors de subir un violent incendie et pour éviter que cela ne se répète, l'évêque Guillaume de Menthonnay, avec l'aide des délégués des quartiers, édicta de nouvelles ordonnances pour prévenir les incendies. Elles confirment un système déjà éprouvé, qui met en relation au moins deux guets de clocher (situés à la Cathédrale et à l'église Saint-François) et plusieurs guets de terre, qui parcouraient les quartiers à pied pour surveiller les départs d'incendie, sonnant et criant les heures par ailleurs.

Les progrès techniques du XXe siècle auront beau le dépouiller de ses fonctions premières (le service du feu n'a plus besoin de son aide, et les sonneries de cloches sont automatisées), il demeure indétrônable. Les sirènes d'alarme incendie de la ville, installées dès 1907, n'empêcheront par exemple pas le guet de continuer à assumer cette fonction jusqu'à l'après Deuxième Guerre mondiale. Et en 1960, lorsqu'il est question de supprimer ou d'altérer cette fonction, les lettres de lecteurs déferlent dans la presse régionale durant plus d'un mois, soulignant l'attachement de la population lausannoise à leur veilleur symbolique. Depuis, le guet crie les heures de 22h à 02h00 du matin, 365 jours par an, après avoir gravi les 153 marches du beffroi.

## Accès au beffroi de la Cathédrale

- Tous les jours dès 22h sur réservation : +41 21 312 74 91
- Chaque année au mois de décembre, des rencontres magiques avec le guet sont organisées pour les enfants.

La Municipalité de Lausanne

Informations sur [www.lausanne.ch/quet-cathedrale](http://www.lausanne.ch/quet-cathedrale)

**Pour tout renseignement complémentaire, prendre contact avec :**

- **David Payot, conseiller municipal, Direction enfance, jeunesse et quartiers, +41 78 647 12 86**
- **Elsa Kurz, adjointe à la secrétaire générale - Cultes et Temples, +41 21 315 68 48**

Lausanne, le 26 août 2021